

Título: La axiología política en el pensamiento de José Martí.

Autora: Dra. Edith González Palmira.
Prof. Auxiliar Universidad de Matanzas
"Camilo Cienfuegos"

El pensamiento de José Martí es muy abarcador de todas las formas de actividad humana y en las más diversas esferas del pensamiento humano.

Entre sus ideas se destacan las referidas a la actividad política. Las mismas son, todavía en el siglo XXI, una guía para el diseño de una acción en esta esfera por los caminos de la democracia y de la política de contenido social, con presupuestos axiológicos emancipatorios imprescindibles.

Con el presente trabajo proponemos una mirada a la concepción de la política en José Martí, tomándola como fundamento del desarrollo de una axiología política cubana que oriente una actividad política consecuente con las necesidades de la sociedad cubana actual y futura.

Este análisis se realiza partiendo de una concepción de axiología política que permite analizar el pensamiento martiano sobre la política desde perspectivas no tratadas con anterioridad.

Hablar de una axiología política significa referirnos a la disciplina científica que se ocupa del estudio de los valores de la actividad política, entendiendo ésta- la política- como forma de la actividad humana que integra, en una relación dialéctica, elementos materiales como las relaciones políticas, las instituciones, los sujetos, los instrumentos y los aspectos espirituales que aportan la conciencia política y jurídica, en relación con otras formas de la actividad humana.

Todos estos elementos, por supuesto, se manifiestan en función del origen, desarrollo y reproducción del poder público que ejerce una clase o grupo, a través del Estado y los partidos políticos, pero en interacción con la actividad de los sujetos actuantes en todo el sistema de instituciones, instrumentos y medios, para lograr la hegemonía de dicho poder, o destruirlo.

Por otra parte, referirnos a los valores de la actividad política nos obliga a definirlos como todo elemento mencionado de la actividad política, que se manifieste con una significación social positiva. Es decir, toda institución, organización, sujeto, relación política, idea, sentimiento, principio, que contribuya al progreso asocial, la emancipación y la dignificación de los individuos.¹

La concepción de política en Martí se define, sobre todo, por un contenido axiológico indudable, por caracterizar esta forma de actividad con una esencia social, humana y emancipadora que solo pueda convertirla en un proceso de significación social positiva. Es decir, como un valor.

En la obra martiana encontramos una rica referencia a temas y conceptos vinculados con la política y la democracia, los cuales se constituyen en principios imprescindibles para el diseño y desarrollo de una política como la que necesitan muchos pueblos del mundo y también Cuba para su constante perfeccionamiento.

¹ Una profundización en el tema de valores políticos puede encontrarse en González 2002: 151-168)

La argumentación de estas afirmación se basa en la definición de sus ideas esenciales con respecto a su concepción de política, de república democrática, de los valores morales y políticos esenciales y de la creación de un partido para la Revolución, todas ellas con carácter de presupuestos para un apolítica y democracia verdaderas y, por su significación positiva, como contenido de una axiología política revolucionaria.

Para caracterizar la concepción martiana, deben definirse con carácter de fundamentos generales de su pensamiento político las siguientes ideas esenciales:

- La argumentación de la necesidad de un análisis histórico-concreto de los fenómenos sociales.
- La defensa de la dignidad del hombre, la emancipación social y la independencia nacional.
- La defensa de la necesidad del análisis realista y consciente de los fenómenos y procesos políticos y del carácter científico de la política.
- El desarrollo de una concepción de la política como medio de la emancipación del hombre para “lograr la condición superior del linaje humano”, con un carácter revolucionario, popular y participativo, para “cambiar las condiciones de injusticia”, con la, “acción unida de los cubanos”, para favorecer a los más desposeídos y oprimidos y “para el bien de todos”. Dicha concepción le confiere a la política un contenido democrático y estrechos vínculos con la moral, la justicia, la estética y la cultura de carácter humano y emancipador.

Todos estos principios se desprenden no sólo de sus definiciones teóricas, sino también de su accionar en esta esfera.

La referencia a la política, Martí la hace desde diferentes puntos de vista. Como ha sido argumentado por el filósofo cubano, Miguel Limia David², el héroe nacional cubano concibe a la política como línea de actividad pues para él “la política es una resolución de ecuaciones. Y la política falla cuando la ecuación ha sido mal propuesta”. (Martí, 1975 : 332) En otro sentido, Martí define a la política como ciencia del régimen político ya que la política, “es el estudio de los diversos métodos de vida común que ha discernido o pueda discernir el hombre” (Martí 1975^a : 335). Esta idea de la política como ciencia se complementa con otra sobre el carácter histórico concreto de la política ya que, “la política no es ciencia emprestada; sino que ha de ser propia. Al país, lo del país, y nada menos que lo que necesita el país” (Martí 1975 b:216)

No menos importante en la definición de política en Martí es la vinculación de ésta con la estética y la ética, como manifestaciones de una conciencia y acción que la obligan a no cerrarse en sí misma, sino a realizarse a través de acciones de justicia, las cuales deben crear las premisas sociales que contribuyan a lograr procesos realmente emancipatorios.

Esta concepción de la política lo llevó a caracterizarla como “bella” “la acción unida del PRC”, habida cuenta:

- La “dignidad” de sus miembros.

² El Doctor Miguel Limia David, hace un detallado profundo de éstas y otras ideas de José Martí en su libro Individuo y Sociedad en José Martí. Análisis del pensamiento político martiano. Editorial Academia, La Habana, 1998.

- La equidad de sus propósitos, que no ven la dicha del país en el predominio de una clase sobre otra (...) sino en el pleno goce individual de los derechos legítimos del hombre”.
- Por la oportunidad (...) con que las Antillas esclavas acuden a ocupar su puesto de nación del mundo americano, refiriéndose a la acción de Cuba y Puerto Rico para frenar la expansión norteamericana (Martí, 1975c:139).

En estas ideas también se expresa la relación de la estética con la moral al definir como “bellezas” las condiciones morales de dignidad y justicia. Pero los aportes a la caracterización de la política, vinculada con la defensa de principios y valores morales, que permitan potenciar el carácter emancipados de la política, fueron más amplios. Es por ello que, en un resumen de todos ellos, podríamos relacionar los siguientes: **la solidaridad, el honor, la honestidad, la sinceridad, el amor, el desinterés, la amistad, la humildad, el altruismo, la generosidad, la igualdad social, el cumplimiento del deber patriótico, el mérito y la virtud. También, el amor a la independencia, la equidad, la libertad individual ejercida en la comunidad de los hombres y con responsabilidad, “la fidelidad al alma rebelde”, “aspirar por el trabajo y el decoro a la felicidad”, así como el trabajo “justo” y “útil”, la unidad, la resistencia, el rechazo a la derrota y la claudicación, la defensa del interés colectivo, el internacionalismo, el antiimperialismo y el antirracismo.**

Dentro de los temas que Martí desarrolló sobre la actividad política y en el cual encontramos elementos que demuestran su preocupación por el contenido axiológico de sus rasgos se encuentra el tratamiento de los presupuestos necesarios de un partido para la revolución. Entre ellos destacaba los de: **trabajar para fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de todos los cubanos; establecer una Patria capaz de “salvarse de los peligros internos y externos que la amenacen”; y el centralismo democrático.**

Por otra parte, a pesar de no encontrar en Martí un diseño acabado del funcionamiento de la República democrática, si podemos destacar algunos de los rasgos de ella, los que podrían resumirse en:

- La necesidad de un “gobierno propio”
- Proveer “justicia para todos”.
- Erradicar el autoritarismo y el burocratismo.
- Propiciar el bien público, la igualdad de derechos y el estado de derecho y una “sincera democracia”.
- Garantizar la “dignidad plena del hombre”.
- Desarrollar una política social para la satisfacción de las necesidades materiales y espirituales de la población y lograr la libertad garantizada con la no concentración de bienes, prestigio y poder político en pocas manos.

Todos los aspectos tratados nos aportan elementos para concluir que el concepto de política en Martí está asociado a una serie de procesos y conceptos cargados de un contenido emancipador, los cuales son imprescindibles para orientar la actividad política de cualquier sujeto progresista ante los retos que imponen las tendencias reaccionarias contemporáneas. No sólo su teoría, sino su acción revolucionaria confirman la significación positiva de su obra. Es decir, su valor.

BIBLIOGRAFÍA.

1. Colectivo de autores (1978). Siete enfoques marxistas sobre José Martí. Editora Política, La Habana.
2. Fabelo Corzo, José Ramón (1989). Práctica, conocimiento y valoración. Editorial Ciencias Sociales, La Habana.
3. _____ (1994) "El marxismo en los umbrales del siglo XXI". En: El derrumbe del modelo Eurosoviético: una visión desde Cuba. Editorial Félix Varela, La Habana.
4. _____ (1996). Retos del pensamiento en una época de tránsito. Editorial Academia, La Habana.
5. _____, González Palmira, Edith (1997). "Para un estudio de la democracia como valor político de la sociedad cubana actual". Ponencia presentada al Taller sobre la Ideología de la Revolución Cubana, La Habana.
6. González Palmira, Edith (2000). "La democracia como valor político de la sociedad cubana actual", Tesis en opción al grado de Doctor en Ciencias Filosóficas, La Habana.
7. _____ (2002). "Los valores políticos y su contenido". En: Ética y Sociedad Tomo 2. Editorial Félix Varela, La Habana.
7. Martí, José (1975). "La agitación autonomista". En Obras Completas. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, t.1, p. 332.
8. _____ (1975a). "La política". En: Obras Completas. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, t.1, p. 335.
9. _____ (1975 b). "Carta a Ricardo Rodríguez Otero, 16 de mayo de 1986". En Obras Completas. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, t.1, p. 191-196.
10. _____ (1975c). "El tercer año del Partido Revolucionario Cubano. El alma de la revolución, y el deber de Cuba en América". En: Obras Completas. Editorial de Ciencias Sociales, La Habana, t.3, p.139-143.

Nombre de archivo: Edith 1 CD CICT.doc
Directorio: D:\MONOGRAFIAS 2006\CSH
Plantilla: C:\Documents and Settings\Yordan\Application
Data\Microsoft\Plantillas\Normal.dot
Título: Título: La axiología política en el pensamiento de José
Martí
Asunto:
Autor: edith
Palabras clave:
Comentarios:
Fecha de creación: 11/12/2006 5:31:00 PM
Cambio número: 6
Guardado el: 11/27/2006 11:01:00 AM
Guardado por: Bj
Tiempo de edición: 5 minutos
Impreso el: 12/6/2006 9:11:00 AM
Última impresión completa
Número de páginas: 4
Número de palabras: 1,602 (aprox.)
Número de caracteres: 9,137 (aprox.)